

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50
En el resto de España, 5.00
trimestre, 15.00
Ultramar y Extranjero, 18.00
que corresponde por aumento de franquicia.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 1.00
En la quinta plana, cada línea de publicación diaria 0.50
En la sexta plana, cada línea de publicación diaria 0.25
Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la noche de su publicación

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Publica todos los días, exceptuando los Domingos y Fesivos

Año 18.

Mahón, viernes 29 Abril de 1898. (mañana)

N.º 5.015

SECCION POLITICA

LA GUERRA

Plan de campaña

La concentración de una poderosa escuadra en el Sud de la Florida, de regimientos de Infantería en Nueva Orleans y en Mobile, y de baterías de artillería en los Estados del Sud, son importantes detalles que indican se disponen a desempeñar los americanos, desde el comienzo de la guerra, el papel de invasores, más aún, de invasores de la isla de Cuba. Comentando este movimiento de tropas con su jactancia ordinaria, los diarios yanquis aseguran que sus fuerzas de mar y tierra se comerán de un bocado la marina y el ejército españoles.

Si sus palabras fueran la verdad pura, los transportes americanos desembarcarían sus tropas en las cercanías de la Habana, con la mayor facilidad, y luego, mientras los acorazados yanquis forzarían la entrada del puerto, las tropas desembarcadas se apoderarían de la Habana tranquilamente, atacándola por el lado de tierra. Y se acabó.

Esta conclusión tan rápida de un conflicto tan grave es muy seductora para los yanquis puesto que reduciría los peligros de la guerra a un mínimum de tiempo y sangre vertida. Más, por fortuna para los españoles, es seguro que los sucesos no se desarrollen con tanta facilidad como creen los americanos. Cuba, a pesar de cuanto se dice y publica en los Estados Unidos, es un bocado muy grande, para que sea posible tragarlo de una vez.

Los Estados Unidos tienen 25,000 hombres de tropas que pueden llamarse mejor milicianos que soldados. Cuentan, es verdad, con reunir un ejército de voluntarios de 50 a 60,000 hombres, pero no hay nadie—excepto los jingos de Nueva York—que no sepan cuan escasa confianza pueden inspirar esos voluntarios, reclutados con rapidez, mal equipados y peor instruidos. Admitiendo que el desembarco de veinte mil soldados en Cuba, puede hacerse con tanta facilidad como suponen los yanquis, y que las fuerzas navales no se opongan al desembarco; al contrario, que este sea favorecido por las inteligencias que haya sabido crearse el estado mayor americano entre los insurrectos, imaginad Vds. qué podría ser de ese cuerpo de veinte mil hombres combatiendo con los cien mil soldados aguerridos que en Cuba tiene España? Estos soldados hace mucho tiempo que han verificado su aprendizaje de la guerra y fácilmente darían cuenta del pequeño cuerpo de ejército no foguado aun, que por una casualidad feliz para los yanquis hubiera podido desembarcar sin oposición en la tierra cubana.

Por más que digan los norteamericanos, no se echan sobre territorio enemigo veinte mil hombres, con toda su impedimenta, armas, bagajes, viveres, municiones, etc., como se desembarca un puñado de filibusteros que van a hacer causa común con las bandadas de Máximo Gómez.

Un desembarco de esta importancia es una operación especialmente larga y difícil, que necesita un tiempo propicio, mar tranquila, y a lo menos cuarenta barcos ó transportes de tonelaje regular.

Esta operación no sólo es difícil, sino peligrosa, cuando el enemigo cuyo territorio se quiere invadir une á sus fuerzas navales, suficientes para impedir el desembarco, las tropas de tierra capaces para echar al mar á los invasores.

¿Tienen los españoles tropas de tierra? Sí, ciertamente. ¿Tienen también fuerzas navales? Aquí hay que contestar con una amarga consideración. Me parece, en efecto, que desde hace tres semanas que dura el estado extraordinario de tensión política en este conflicto, España ha perdido el tiempo.

Era evidente—y podía adivinarse mucho antes de saber que las tropas americanas se concentraban en el Sud—era evidente, digo que los Estados Unidos querían tentar un golpe ó sorpresa sobre Cuba: mejor aun, sobre Puerto Rico, porque esta isla es más vulnerable que la primera, puesto que el depósito de carbón en ella existente es una presa que debe tentar singularmente á los yanquis. ¿Por qué, pues, España ha tardado tanto á enviar á las Antillas algunos cruceros que las reforzaran? Por qué no ha hecho partir antes para Puerto Rico la flotilla de seis torpederos de alta mar, que estaban en las Islas de Cabo Verde desde 1.º de abril? En este momento España no tiene en las Antillas mas que siete cruceros, de los que cinco son de escaso tonelaje (1,100 toneladas), y los dos restantes únicamente desplazan de 3 á 4,000 toneladas.

Y sólo hace cinco días que dos cruceros acorazados de refuerzo, desplazando 7,000 toneladas cada uno, han llegado á Cabo Verde, tomando luego el camino de Puerto Rico. ¿Por qué este retraso y lentitud? ¿No se sabía acaso en Madrid que los Estados Unidos habían reunido en Cayo Hueso en el extremo meridional de la Florida—á seis horas de la Habana—una escuadra que contaba tres grandes acorazados ó cruceros acorazados, seis cruceros, cuatro monitores y siete torpederos? ¿No se sabía en Madrid que al Norte, en Hangton-Roads, había una escuadra volante, fuerte de cinco grandes cruceros? ¿No se sabía en Madrid que los buques de la Unión se practicaban sin cesar en el manejo del armamento, y que se preparaban á tomar una vigorosa ofensiva?

Noten Vds. que la flotilla de seis cazatorpederos destinada á atravesar el Atlántico—es decir, á navegar unas 2,000 millas—fue desarmada casi para dar á cada pequeño barco mejores condiciones de navegación. A la hora actual y porque se ha perdido lastimosamente el tiempo, no es posible que esos torpederos entren en servicio sin haber recobrado su armamento y entonces su resistencia para la mar podrá disminuir. Además, para escoltarlos hasta su destino se ha juzgado necesario unries cuatro cruceros y se han hecho venir para esto desde las Antillas, los dos cruceros «Vizcaya» y

«Oquendo». Es decir, que en un momento tan crítico se han desgarnecido las Antillas, donde debe fatalmente producirse el esfuerzo principal!

Otra medida censurable aún. Actualmente se encuentran diseminados sobre diversos puntos de las costas de España, los acorazados «Pelayo», «Carlos V», los cruceros «Alfonso XIII», «Lepanto» y «Reina María Cristina». No sería prudente y bien hecho, agrupar estos cinco buques, formarlos en escuadra, darles cierta homogeneidad. Es cierto, está probado que la marina española tiene sobre la flota enemiga una ventaja considerable, la de la cohesión, saber y tradiciones adquiridas. Pero deseamos ver que muestra desde ahora más vitalidad y más energía, perdiendo menos tiempo en los preparativos. La guerra moderna procede mediante golpes rápidos y decisivos. Es necesario que no lo olviden en Madrid.

MARCOS LANDRY.

(La Publicidad.)

MAHÓN

Cumpliendo el ofrecimiento anunciado en nuestra edición de anoche, á las cuatro de la tarde comenzó el banquete de la guarnición en obsequio á la oficialidad y clase de tropa expedicionaria llegada por la mañana en el vapor correo «Menorquin».

Asistieron comisiones de los cuerpos institutos y dependencias del ejército y de la marina, entablandose durante la comida animadas conversaciones hasta que, servido el jerez, fué puesta en acción la facultad discursiva de reflexionar sobre el sentimiento patrio y el coraje honroso; único ideal en estos momentos por la gloria del Ejército y de la Armada, y en tal sentido habló el coronel señor Morales con frases ardorosas á impulso de su entusiasmo en desprecio de los yankees, sean de la procedencia natural que quietan, dijo:

Estallada, pues, la bomba sin espoleta, en el delirio de la franqueza que le es característica á este jefe, protestó como fiel soldado, que derramará hasta la última gota de su sangre en defensa de la integridad de la patria, fiando su peroración con vivas al Rey, á la Reina y al Ejército.

Habló seguidamente y con elocuencia el teniente coronel señor Ballinas, dando la bienvenida á los que después de haber abandonado sus familias y lugares, vienen á combatir, tal vez, los azares de una guerra, para sacar á salvo el honor, la honra y el prestigio nacional.

Citó las frases de un afamado escritor respecto al significado que tienen los colores de la bandera y que jamás será vencida, brindando por la Reina, por el Rey y por los ejércitos de mar y tierra, discurso que fué escuchado con expresivo silencio y estrepitosamente aplaudido.

Se levantó después el teniente coronel del Regimiento de León, señor Solís, dando las más expresivas gracias por la acogida afectuosa que se había dispensado á las fuerzas de su mando y la atención de que eran objeto en aquel momento las clases de tropa y oficiales; recuerdo indeleble que grabará en su memoria, y que de corazón brindaba por el triunfo del ejército en este archipiélago y en Ultramar. **Aplausos.**

A petición de los conmensales siguieron en el uso de la palabra los Sres. Pou, teniente del 8.º batallón de Artillería; Muro, capitán del Regimiento de León, Martín, director interino del Hospital Militar; Alonso, comandante de marina de la Isla; Albarillos, comandante del primer Regimiento de Zapadores, y el oficial primero del Gobierno militar señor Pampillón.

El primero de dichos señores en florido lenguaje ideó sobre la manera de ser de los banqueros y de los acaudalados de los Estados Unidos; dijo que los que insultan á España son unos negociantes ambiciosos, y que los españoles mortuoran á metálico la honra sin con sangre. **Nutridos aplausos.** Dió un viva á España que fué contestado frenéticamente.

El segundo recordó las glorias de España que registran los anales y advirtió la falta que tienen de su historia los yankees; recomendó amor patriótico porque sin tal inclinación de afecto las victorias son imposibles, sin dudar que el ejército español sabrá siempre sostener la gloria. Brindó por el Rey, por España, y por el Regional de Baleares número 2, siendo muy aplaudido.

El tercero leyó un discurso de frases entusiastas y de patriotismo que fué escuchado con atención y obtuvo aplausos y repetido su viva.

El cuarto saludó en nombre de nuestra marina de guerra á todos los que la habían dirigido encomios, y que palpitando todo su personal de ardor bélico, corresponderá al honor que se le hace. A seguida dió un vivatan de corazón y ardiente que fué estrepitosamente aplaudido.

El quinto hizo otro discurso conciso en gracias por tanto obsequio no merecido, y con frases altamente patrióticas á los mismos fines manifestados por los que habían hecho uso de la palabra, concluyó con varios vivas.

El último que habló, dió contestación digna á la provocación que se le hizo; manifestando que, conservándose aun el eco de los brillantes discursos pronunciados al objeto de todo lo que hacia vibrar el sentimiento nacional, no podía emitir otro enunciado de expresión al acto, considerándose exento de repetir lo dicho y obligado por su pasión á brindar por España, por las entidades vitoreadas y por los expedicionarios.

Como se ve, la nota dominante de todos, ha sido el patriotismo y la

unión para pelear y defender con decisión y energía esta isla representada como corazón de España...

Eclos políticos

Las noticias que llegan de los Estados Unidos son buenas para España. Allí no se entienden con los asuntos guerreros que se han echado encima.

Los barcos, según confesión de un senador, no sirven para nada. Otro dice que las tropas son patuleas de perdidos sin disciplina.

Al mismo tiempo todo se vuelven órdenes y contraórdenes y parece que los gobernantes han perdido el sentido.

Si nuestro Gobierno hubiera aprovechado estas circunstancias, es decir, dar los primeros pasos, que declamos nosotros, hubiéramos obtenido un gran resultado.

Porque hay que desengañarse. Si...

damos tiempo, todas las deficiencias de nuestros enemigos se corregirán porque tienen constancia, recursos y afán de botín.

También en la guerra de Secesión al principio era un caos. Véase luego lo que fué.

Es preciso aprovecharse de los primeros momentos.

Nuestro Gobierno no lo ha sabido hacer y nos puede costar caro si las cosas se alargan.

Véase como ha resultado criminal la política que imprimió el señor Morret al Gabinete fusionista, por no haber sabido prepararse en estos últimos meses.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 4 t.

Al salir del puerto de la Habana un vapor inglés con 60 pasajeros fugitivos, el público le ovacionó con una horrosa silva.

Han sido heroicamente rechazados los insurrectos que atacaron Artemisa.

Madrid 28, 5 t.

El Consul Inglés en la Ha-

vana ha recibido un telegrama oficial de Washington anunciándole que no será bombardeada la Habana.

Se ha verificado en Palacio con toda solemnidad el bautizo de la hija de los Duques de Calabria.

Madrid 28, 7 t.

Según telegrama oficial frente Dunas, Pinar del Rio, ha varado un acorazado yankee.

Tres barcos pugnan para salvarlo.

Madrid 28, 8 n.

Corren con insistencia rumores de que la escuadra española en Filipinas ha echado a pique tres buques yankees.

Madrid 28, 7 t.

Un telegrama de París dice que oficialmente se sabe que Méjico guardará la neutralidad en el conflicto hispano-americano.

La suscripción nacional abierta en la embajada Española ha producido 100,000 duros.

Madrid 29, mda.

Se ha confirmado oficialmente el bombardeo de Matanzas. Solo una batería pudo contestar al fuego. Nos mataron un mulo. Créese que el bombardeo fué con el objeto de proteger un desembarco.

Cotización Oficial

SECCION POLITICA

Madrid 28 Abril 4'00 t.

Table with 2 columns: Item (Interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890) and Price (46'60, 60'00, 6'10, 59'10, 49'00)

Table with 2 columns: Item (Banco España, Tabacalera, París a la vista, Londres, Aduanas, Filipinas) and Price (302'50, 196'00, 45'50 a 00'00, 00'00 a 00'00, 70'50, 59'70)

Caja de Ahorros

Table with 2 columns: Item (Interior, Exterior, Cubas 86, París) and Price (45'75, 58'60, 59'00, 48'50, 31'75)

B. FABREGUES, IMPRESOR. Calle Nueva n.º 25

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas...

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa...

Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Enfermedades secretas

Venero y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hifedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones produci-

das por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentífico de Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Rafael Seguí, sastre

ofrece sus servicios a sus parroquianos y al público en general.

17-Moreras-17

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. Includes image of a medicine bottle and descriptive text.

PARA ALQUILAR

Lo están en Mahón las casas números 19 y 42 calle de San Lorenzo; las núms. 63 y 65 de la calle de Santa Eulalia; la casa núm. 55 de la calle de la Reina; la casa núm. 60 de la calle de San Juan; la casa número 47 de la calle de San José...